



**PROCES-VERBAL DE LA REUNION DU
CONSEIL DEPARTEMENTAL
DU 20 JUIN 2022
DECISION MODIFICATIVE N° 1**

sous la présidence de Monsieur Alain PICHON, Président du Conseil Départemental de la Vienne et de Madame Valérie DAUGE, Première Vice-Présidente du Conseil Départemental de la Vienne,

Secrétaire de séance : Joëlle PELTIER

La réunion s'est tenue à l'Hôtel du Département de la Vienne à Poitiers.

Ouverture de la séance à 10 h 09.

Les membres ci-après étaient présents et ont constitué le quorum à la réunion du Conseil Départemental :

- **Sandrine BARRAUD**, Conseillère Départementale
- **Isabelle BARREAU**, Conseillère Départementale Déléguée, Présidente de la commission Tourisme, Attractivité
- **Gilbert BEAUJANEAU**, Vice-Président, Président de la commission Routes, Mobilités
- **Marie-Jeanne BELLAMY**, Conseillère Départementale
- **Rose-Marie BERTAUD**, Vice-Présidente, Présidente de la commission Action Sociale, Enfance, Famille
- **François BOCK**, Conseiller Départemental
- **Anne-Florence BOURAT**, Vice-Présidente Déléguée, Présidente de la commission Santé
- **Catherine BOURGEON**, Conseillère Départementale
- **Anthony BROTTIER**, Conseiller Départemental
- **Valérie CHEBASSIER**, Conseillère Départementale
- **Henri COLIN**, Vice-Président, Président de la commission Education, Collèges, Université, Bâtiments
- **Benoît COQUELET**, Vice-Président, Président de la commission Insertion, Emploi, Pôles Economiques

- **Valérie DAUGE**, 1ère Vice-Présidente, Présidente de la commission Personnes Agées, Personnes Handicapées
- **Guillaume DE RUSSÉ**, Président Délégué, Président de la commission Financements Union Européenne, Etat, Région et Grands Projets
- **Marie-Renée DESROSES**, Vice-Présidente, Présidente de la commission Ressources Humaines, Moyens Généraux
- **Ludovic DEVERGNE**, Conseiller Départemental
- **Claude EIDELSTEIN**, Vice-Président, Rapporteur Général du Budget, Président de la commission Finances
- **Aline FONTAINE**, Conseillère Départementale
- **Jean-Olivier GEOFFROY**, Conseiller Départemental
- **Francis GOMEZ**, Conseiller Départemental
- **Pascale GUITTET**, Vice-Présidente, Présidente de la commission Jeunesse, Sport, Citoyenneté
- **Florence HARRIS**, Conseillère Départementale
- **Alain JOYEUX**, Conseiller Départemental
- **Jean-Louis LEDEUX**, Vice-Président, Président de la commission Agriculture, Ruralité
- **Pascale MOREAU**, Vice-Présidente, Présidente de la commission Aménagement du Territoire
- **Jérôme NEVEUX**, Conseiller Départemental
- **Lydie NOIRAUT**, Conseillère Départementale
- **Sybil PÉCRIAUX**, Conseillère Départementale Déléguée, Présidente de la commission Relations Internationales
- **Joëlle PELTIER**, Vice-Présidente Déléguée, Présidente de la commission Climat et Développement Durable
- **Gérard PEROCHON**, Conseiller Départemental
- **Benoît PRINÇAY**, Conseiller Départemental
- **Sarah RHALLAB**, Conseillère Départementale
- **Grégory VOUHÉ**, Conseiller Départemental

Les membres ci-après étaient connectés en visio-conférence :

- **Alain PICHON**, Président du Conseil Départemental
- **Séverine SAINT-PÉ**, Vice-Présidente, Présidente de la commission Aménagement et Inclusion Numériques

Les membres ci-après étaient absents :

- **Brigitte ABAUX**, Conseillère Départementale Déléguée, Présidente de la commission Habitat, Logement
- **Bruno BELIN**, Conseiller Départemental Délégué, Président de la commission Culture, Événementiel
- **Gérard HERBERT**, Conseiller Départemental

Valérie DAUGE : Nous commençons cette décision modificative avec un format particulier puisque notre Président et notre Vice-Présidente sont positifs à la Covid. Le Président Alain PICHON – comme vous le comprendrez dans l'intérêt de chacun – fera son introduction de décision modificative à distance. À tous les deux : prenez soin de vous. Alain, je te laisse la parole.

Alain PICHON : Merci Valérie. Bonjour à tous,
Quelques mots en préambule avant cette semaine de travail consacrée à la DM1

Pour commencer, quelques dates à retenir :

- Journée nationale des Sapeurs-pompiers ce samedi 25 juin
- Réception annuelle du Département le vendredi 1er juillet
- AG de l'AMF86 le 8 juillet...
- ...et le 8 juillet également, premier concert des Heures Vagabondes à Lencloître avec Bénabar !

J'ai entrepris une grande tournée des Communautés de communes avec Pascale MOREAU pour présenter aux maires et élus des territoires le nouveau règlement de notre politique ACTIV'. C'est l'occasion d'échanger, de dialoguer et de concerter avec les élus sur les projets de territoires des communes et EPCI.

J'aborde un point qui n'est pas anodin avec un mot sur le don du sang. Le 14 juin était organisée la journée mondiale des donneurs de sang. Nous avons un vrai problème de collecte au niveau de la France, en partie lié au manque de personnel – qui a été en pression avec la crise du Covid – mais aussi lié à la suppression de certains points de collecte. La conséquence est malheureusement mathématique. Les réserves de sang sont à un niveau extrêmement bas et préoccupant. J'avais invité Christian DIOT, le Président de l'Union des Donneurs de sang de la Vienne, pour qu'il puisse nous faire un petit résumé de la situation aujourd'hui ou dans la semaine. Il n'a pas été possible pour lui de venir, mais il sera avec nous lors de la CP (Commission permanente) du 15 septembre.

Plus en phase avec la DM (Décision Modificative) : Nous avons 24 rapports pour cette première décision modificative du budget adopté en décembre dernier. L'excédent budgétaire est exceptionnel avec 59 M€. C'est le signe d'un très bon budget prévisionnel 2021. Un grand bravo à Claude et à toutes les équipes qui ont toujours ce sens de l'exactitude (c'était en tout cas-là très bien vu). C'est aussi le signe d'une bonne gestion de la collectivité et je dis à ce niveau « bravo » à tous ceux qui le prennent au poing et gèrent des éléments financiers dans notre structure.

C'est un très bon cru pour ce CA (Compte administratif) 2021. Nous avons des recettes exceptionnelles. Les DMTO (Droits de Mutation à Titre Onéreux) sont en hausse de 19 M€ et les primes des assurances de plus de 4 M€. Ces recettes supplémentaires vont nous permettre d'assumer encore plus nos engagements. Nous en avons bien besoin puisque les besoins sont importants sur tout notre territoire et c'est notre choix assumé de tout redistribuer au service du territoire – c'est notre action quotidienne. Vous rentrerez un peu plus le détail dans les rapports.

Près de 6 M€ sont investis pour défendre le pouvoir d'achat et faire face à l'inflation, auprès des équipes, mais pas seulement.

Plus de 32 M€ sont investis pour assumer toutes les solidarités sociales et territoriales. Il y a un impact important – vous le savez – avec entre autres l'augmentation de quasiment toutes les charges que nous subissons comme toutes les collectivités. Les surcoûts vont également être importants et nous ne maîtrisons encore pas tout. Sommes-nous au bout de toutes ces augmentations ou simplement sur un chemin qui continue d'aller en ce sens ? Il est difficile d'en présager aujourd'hui.

18 M€ sont investis dans la Vienne. La Vienne est aussi notre crédo ; une terre d'investissements. Nous aidons les communes, investissons beaucoup nous-mêmes (le Conseil Départemental) pour nos routes, pour nos collèges et nos équipements divers. Cette politique d'investissements volontariste et le soutien aux projets du territoire sont essentiels. Il faut continuer en ce sens-là, mais je sais que vous êtes tous d'accord.

Nous avons de très bons résultats, mais il faut néanmoins rester attentifs et vigilants. Ce contexte est instable, avec l'inflation, le durcissement des conditions d'accès aux crédits pour une partie de nos habitants, les coûts supplémentaires (je viens d'aborder cette question) liés à la hausse des prix de l'énergie et des matériaux, ainsi que des DMTO que nous ne maîtrisons pas.

Nous n'avons plus aucun levier fiscal. Cette loi NOTRe (Nouvelle Organisation Territoriale de la République) est une erreur grave et n'en finira pas de nous poser des soucis. Cela signifie que notre Département est soumis aux dotations de l'État, qui peuvent plus ou moins fluctuer selon les années et les lois de finances.

Dans ce contexte particulièrement difficile pour beaucoup de citoyens, cette DM1, à un niveau important, est une bonne nouvelle : une redistribution au service des habitants, pour les plus modestes et les plus fragiles, mais aussi au service de nos territoires. C'est évidemment une bonne nouvelle pour les finances départementales – nerf de la guerre, vous le savez bien – pour préparer sereinement l'avenir. Restons attentifs. Ces recettes ne sont pas maîtrisables.

Passez en tout cas une bonne journée et une bonne commission. Je serai en visioconférence avec quelques-uns d'entre vous. Prenez soin de vous, la Covid n'est pas partie. Merci à tous. Passez une bonne journée.
Il y a peut-être des demandes de prise de parole.

Anne-Florence BOURAT : Juste un petit mot, Président, pour aller dans ton sens sur le don du sang. Nous avons été interpellés (la Mission santé) par Aline FONTAINE et Sybil PECRIAUX sur les difficultés sur le territoire. Comme tu l'as dit, les difficultés sont en passe de se résoudre grâce au recrutement au niveau de l'Établissement français du sang. Nous étions malgré tout passés de huit médecins capables de faire des prélèvements à 1,5 équivalent temps plein. Vous imaginez donc bien les difficultés dans notre département.

Il n'empêche qu'il est très bien que nous puissions donner la parole à Monsieur DIOT en septembre. Nous travaillons entre-temps avec les services pour savoir comment, ensemble, nous pouvons améliorer la situation sur le territoire. Cela n'est pas simple. Il nous faut malgré tout être dans la prévision, car avoir des réserves est important. À savoir que nous sommes les moins bien lotis de la région Nouvelle-Aquitaine. Nous sommes ceux ayant le moins de réserves et devons absolument remonter cette situation.

Valérie DAUGE : Pour rebondir sur la crise sanitaire, le Préfet disait avant-hier que le taux d'incidence était légèrement supérieur au premier confinement. C'est vous dire à quel point la Covid circule encore de façon active. Y a-t-il d'autres interventions ? Non. Je vous souhaite d'aller en Commission. Bonne journée aux uns et aux autres. Travaillez bien. Merci Alain. Merci Séverine.

Alain PICHON : Bonne journée à tous.

La séance est levée à 10 h 20.

La Secrétaire de Séance
Vice-Présidente Déléguée



Joëlle PELTIER

Le Président du Conseil Départemental
de la Vienne



Alain PICHON